

Realschule & Werkrealschule Friesenheim



Projektbericht Schule ohne Rassismus –Schule mit Courage 2023/2024

Seit Dezember 2017 trägt unsere Schule, die Realschule &Werkrealschule Friesenheim, den Titel Schule ohne Rassismus –Schule mit Courage.

Für uns ist dies Teil unseres Selbstverständnisses von guter Schule und gelebter Vielfalt. Neben den unterrichtlichen Aktivitäten finden auch zahlreiche außerschulische Veranstaltungen statt, bei denen dieses Selbstverständnis sichtbar wird.

Ein Beispiel ist unser Projekt „Soziales Engagement“ der 7. Klassen. Die SchülerInnen erleben freiwilliges und ehrenamtliches Handeln und sollen sich intensiv und persönlich für eine gemeinnützige Sache einsetzen.

Die SMV arbeitet bereits seit einigen Jahren mit dem Motto „SO NICHT!“. Diese einfachen Worte helfen den SchülerInnen möglichst schnell und unmittelbar eingreifen zu können, wenn es zu Unrecht an, aber auch außerhalb, der Schule kommt.

Bei den SMV-Tagen die zwei Tage außerhalb der Schule stattfanden, wurden auch die neuen SchülerInnen der Schule in das Projekt eingeführt, sodass die Notwendigkeit von Zivilcourage auch an die neuen Schülergenerationen weitergegeben wird. Auch sammelte die SMV in dieser Zeit viele neue Ideen und evaluierte die bisherigen Aktionen.

Im Rahmen des Unterrichts pflegten wir auch weiterhin einen engen Kontakt zu der Polizei. Auch in diesem Schuljahr haben Polizeibeamte des Polizeireviers Lahr wieder verschiedene Projekte mit unseren Klassen durchgeführt. So geht es neben der (Cyber-)Mobbing-und Gewaltprävention vor allem auch um Gefahren und Regeln der Nutzung von Sozialen Netzwerken. Diese Polizeibesuche sind mittlerweile fest im Schulcurriculum verankert.

Integration ist ein immer wichtigerer Baustein der ganzheitlichen Bildung bei uns an der Schule. Dies wollen wir Eltern und auch neuen SchülerInnen immer wieder verdeutlichen. So hatte am Tag der offenen Tür die VKL- Klasse einen eigenen Stand und konnte Einblicke in ihre vielfältige Arbeiten geben.

Auch am Schulfest gab es einen „Stand der Kulturen“, vertreten vor allem von den Kindern und Eltern der VKL -Klasse, so konnten sie einen Einblick in ihr Herkunftsland zu geben.

Ein stetiges Ziel unserer Schule ist die Förderung der Gemeinschaft und ein gelingendes Miteinander. Zu einem solchen Zusammengehörigkeitsgefühl kann unsere neue Schulkleidung einen Teil dazu beitragen.

Mit zahlreichen Aktionen unterstützen wir seit Jahren die Tafeln in der Umgebung, so z. B. mit einer großen Nudel-und Reisspende. Mit diesen Aktionen helfen unsere SchülerInnen vor allem in der vorweihnachtlichen Zeit Menschen, denen es aus unterschiedlichsten Gründen nicht so gut geht. Diese Aktion, organisiert durch unseren Kooperationspartner die Volksbank Lahr, wird immer von der SMV durchgeführt.

Bei unserem diesjährigen Schulfest präsentierte die Klasse 7a eine Kunstausstellung zum Thema „**Vielfalt Mensch – Mensch Vielfalt**“. Inhaltlich beschäftigte sich diese bunte Ausstellung mit Personen des öffentlichen Lebens, die durch ihre bewegten Biografien oder ihr Engagement einen Beitrag zur Toleranz von Vielfalt in unserer Gesellschaft beitragen. Beispiele hierfür sind Wolfgang Schäuble ein vorbildlicher Spitzenpolitiker trotz körperlicher Behinderung, oder die Geschwister Scholl, die sich mit Mut für ihre politische und liberale Überzeugung im dritten Reich einsetzten.

Einmal mehr nahm die Realschule & Werkrealschule Friesenheim, als eine von insgesamt 415 Schulen, am Sozialen Tag, einer Initiative von „Schüler helfen Leben“ teil.

So tauschten einige SchülerInnen für einen Tag die Schulbank gegen einen Arbeitsplatz ihrer Wahl. Auch in diesem Jahr haben unsere SchülerInnen mit der Teilnahme am Sozialen Tag für unterschiedliche Hilfsbedürftige Aktionen, Geld gespendet. Auch in den kommenden Jahren wird unsere Schule am Sozialen Tag teilnehmen.

Kurz vor Schuljahresende hatten zwei 9. Klassen die **Organisation „GermanDream“ zu einem Wertedialog** zu Besuch. Hierbei ging es um ein Gespräch mit einem sogenannten Wertebotschafter, einer Person, die aus ihrer bewegten oft hürdenreichen Biografie erzählen. Meist steht hierbei eine Migrationsgeschichte und ein erfolgreicher Lebensweg, eine Erfüllung des „GermanDream“ trotz Widrigkeiten im Mittelpunkt. Die Berufung auf die eigenen fundamentalen Werte wurden hierbei thematisiert und der Blickwinkel unserer Lernenden im Hinblick auf vielfältige Lebensentwürfe bzw. Herkunft und Lebensbedingungen wurde erweitert.

Auch weitere Projekte und Aktionen sind für das kommende Schuljahr geplant. So sind wir auch im engen Kontakt mit der Deutschen National Bibliothek in Frankfurt, um ein Digitales interaktives Interview mit Inge Auerbacher in Friesenheim durchzuführen.

Weiter haben wir nächstes Schuljahr eine Mitgliedschaft im BNE- Schulnetzwerk BW. Auf diese Arbeit sind wir sehr gespannt und freuen uns dies anzugehen.

Doch jetzt sind erstmal die Sommerferien und darauf freuen wir uns auch

Mit freundlichen Grüßen

Flavia Peraste, Mareike Feißt

Koordinatorinnen SOR–SMC der Realschule & Werkrealschule Friesenheim

